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宋元以后，特别是明清时期，随着经济、文化的繁荣和与外界的广泛交往，新安医学开始兴盛，名医辈出，医籍浩瀚。尤其

是儒医的出现，根据徽州的地理环境、气候条件和生活习性等，提出了系统的医学理论。他们特别重视脾胃、肝肾和气血的调养，

用药平正中和，从而形成了独树一帜的新安医学流派。 

  新安医学作为地域中医药文化，是黄山宝贵的资源财富。新安医学的研究是近30年来产生的一种学术现象，这是地方文化

研究兴盛后涉及到医学领域的一种反映。对新安医学研究之盛，是国内其它任何一个地区医学研究无以比拟的。  

  学术界正式研究新安医学始于上世纪70年代后期，随着“文化大革命”的结束，新安医学研究也悄然兴起。1986年，第一

届新安医学研讨会把新安医学的研究推向高潮。从上世纪90年代以后，受社会大环境的影响，加之经费困难，因而有组织的新安医

学研究活动逐渐停止，热心研究新安医学的人员也渐渐消沉，多年研究资料被尘封。就2008年全国“新安医学论坛”所收集的论文

情况来看，参加论坛的新人不多，所提交的论文绝大多数“炒冷饭”，有的甚至是20多年前在第一届新安医学研讨会提交过的老文

章。究其原因：一是受现实经济利益驱动，搞研究费心用神，待遇不高，而且发表论文还要自己交纳版面费，应用价值又往往难以

体现，因而与中医药科技进步、学术水平发展未呈现相关关系；二是新安医学研究没有与临床应用相结合，故而创新少。几十年在

文献古籍里寻找“素材”，成天“爬格子”，久而久之感觉枯燥乏味。实际上，仅靠对新安医家人物与医家学术思想及医籍的整理

来继承发展新安医学，是片面的，也是不可能的。这是新安医学研究遭遇冷却的主要原因。  

  新安医学事业的传承与弘扬是黄山市中医界所肩负的历史使命，关心热爱新安医学研究的有识之士要积极投身新安医学的

研究，广泛地开展与省内外高校的科技合作，借助高校的“人才链”及“知识库”优势，大力加强市、县中医医院之间的合作，相

互协作，联手攻关。笔者认为，主要从四个方面入手，加强对新安医学的研究。  

  要加大政府投入，完善相关财政补助政策  

  政府应该逐步加大对中医药事业的投入，要投入专项资金研究新安医学。加强全市中医医疗机构的基础设施建设，重点支

持开展中医药特色服务、重点学科、重点专科建设，加快中医药人才的培养和引进，提高中医药整体服务能力与水平。  

  整合黄山中医药资源  

  要按照科学发展观的要求，将不具备研究能力的人员进行专业对口分流，腾出编制，选拔、选调中医院校及省内、外优秀

专门人才。同时调整机构设置，从有利于促进新安医学研究与临床应用相结合着手，大力弘扬创新精神。  

  设立黄山市新安医学研究专项基金十分必要  

  可采取政府支持、社会多渠道统筹的方法，设立黄山市新安医学研究专项基金会。2008年黄山市中医科研课题项目经市卫

生局批准立项5个，由于没有科研经费支持，研究很难坚持下去。因此要改变黄山市中医科研课题项目只立项而无科研经费的局

面，要支持和激励全市中医药人员积极投入新安医学的应用、研究与开发。  

  要面向临床和科技进步，以提高学术水平为中心  

  新安医学研究要面向临床和科技进步，以提高学术水平为中心。新安医学研究的重点要转移到一些有特色的治法、方药的

综合研究上，同时加强病症的研究，推动新安医学临床应用与中医药学术水平的发展。努力突破新安医学研究的“瓶颈”，古为今

用，走文献研究(基础研究)、临床实践(应用研究)及产业化开发(科研成果转化)相结合的道路，方能真正“弘扬新安医学，创新造福

当代”。  

  

存档文本  

我要入编 ┊ 本站介绍 ┊ 网站地图 ┊ 京ICP证030426号 ┊ 公司介绍 ┊ 联系方式 ┊ 我要投稿 

北京雷速科技有限公司 版权所有 2003-2008   Email: leisun@firstlight.cn 


